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Ocho columnas 
 

 
 

 

Identifican las 4 alcaldías más fiestas de la CDMX 
Pese al llamado de las autoridades, en Milpa Alta, Magdalena Contreras, Xochimilco 
y Tláhuac hay más reuniones y posadas, de acuerdo con las denuncias atendidas 
por el C5 

 

 
Traerá alza salarial más informalidad 
Preocupa a IP cierre de plazas laborales 

 

 

Sin crisis, en 2019 creció la informalidad 
Previsión. Continuará ganando terreno tras la recesión económica y la contingencia 
sanitaria: especialistas 
 

 

Este año cerrará una de cada seis constructoras en el país: CMIC 
PIB del sector caerá 15%; es el peor año desde 1995 
 

 
De Estado, no facciosa, política para vacunación, dice AMLO 
Se inmunizará a todos contra el Covid 
 

 
Se duplican remesas en una cuarta parte de municipios 
Comparativo anual. El envío de dólares de los mexicanos en Estados Unidos hacia 
598 regiones creció en por lo menos 100 por ciento de enero a septiembre de este 
año pese a contagios y política de Trump 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

2 de cada 10 jóvenes dejarían de estudiar 
Educación media superior 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


 
Crece litigio AMLO-IP por salarios mínimos 
Advierten organizaciones empresariales que el alza causara pérdida de empleos: 
López Obrador considera “insensatas y exageradas” las criticas 

 

La Razón 
Feminicidios de menores, rumbo al peor año del que se tiene registro 
Faltan registros de dos meses y ya van 93 casos 
 

 
CCE prevé despidos por aumento salarial 
Pequeños empresarios no podrán pagar 
 

 
Salario mínimo incrementará 15 por ciento 
López Obrador 
 

 

Temen despidos 
Consideran empresarios que incremento al salario provocará mayor inflación y cierre 
de negocios; trabajadores consideran que es insuficiente 

 

 

Hospitales llenos, médicos exhaustos… y rojo virtual 
Tiene CDMX 80 por ciento de camas generales ocupadas y 69 por ciento con 
respirador 
 

   
En plena crisis, pelean Sheinbaum y góbers aliancistas 
La jefa de gobierno aseguró que es poco ético lucrar con el tema del Covid; 
federalistas ignoran criticas de AMLO y acusan a su par de desviar atención sobre 
manejo de pandemia en CDMX 
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Panorama Nacional 
 
 

"Exageración", adjudicar aumento salarial al riesgo de quiebra: AMLO (La 

Jornada, Fabiola Martínez, Alma E. Muñoz, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que es una “exageración” y una 
insensatez adjudicar al incremento al salario mínimo el riesgo de quiebra de empresas. 
Subrayó que pese a los incrementos en los dos años recientes, el país se encuentra en 
el sitio 82, uno más abajo que en la década pasada. 
"Es insensato hablar de que esto va a afectar la economía, entonces, ¿en la economía 
no cuentan los trabajadores? ¿qué es la economía? pues es la conjunción de las 
inversiones, de la actividad empresarial y del trabajo. Esa es la economía. Los 
trabajadores van a tener un incremento que a escala mundial todavía da verguenza, 
cómo vamos a estar en el grupo del G20, de los países con más riqueza en el mundo (y 
con el incremento) vamos a ocupar el lugar 76 en cuanto al pago del salario", señaló. 
También se me hace una exageración que van a quebrar las empresas si pagan este 
aumento salarial. 
Al reiterar que este indicador no es inflacionario – y que los neoliberales deberían 
explicar por qué llevaron al desplome mundial al poder adquisitivo del sueldo base- , 
indicó que la modificación de 15 por ciento aprobada en la víspera es justa y equitativa. 
En conferencia de prensa matutina, realizada en Sonora, el mandatario dijo que la 
mayoría de los empresarios está de acuerdo con el reciente incremento, pero son las 
organizaciones del sector privado las que toman decisiones. 
No obstante, añadió, son muchas las empresas en las que se paga por arriba del salario 
mínimo, respecto de los que sí lo hacen o registran de ese modo a sus trabajadores. 
Lamentó que no se haya logrado consenso que se deseaba en la Comisión de Salarios 
Mínimos (votó a favor la representación del gobierno y del sector obrero). Y precisó que 
el sector privado propuso aumento de 10 por ciento al minisalario. 
Sin embargo, dijo, no fueron muchas las diferencias. 
Enseguida pidió tener en cuenta el desplome del poder adquistivo durante el periodo 
neoliberal que llevó al de México a los más bajos del mundo. 
Por ello, subrayó, es urgente recuperar la capacidad de compra del salario mínimo 
porque, además, así lo establece la constitución, debe ser justo y debe alcanzar para el 
sustento de la familia. Ese es el mandato constitucional. 
Remarcó que hubo años en que los aumentos al salario mínimo estuvieron por debajo 
de la inflación. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/17/politica/exageracion-adjudicar-el-
aumento-al-minimo-el-riesgo-de-quiebre-de-empresas-amlo/) 
 

Se acabó contubernio entre autoridades y delincuencia organizada: AMLO 
(La Jornada, Cristina Gómez Lima, p. web). 
Bavispe, Son. En la inauguración del memorial a las víctimas de la masacre contra 
integrantes de la familia LeBarón, ocurrida en noviembre de 2019, el presidente de la 
República Andrés Manuel López Obrador, aseguró que el contubernio entre autoridades 
de seguridad y la delincuencia organizada se acabó en esta administración federal. 
“Que se tenga bien definida la línea, la frontera entre delincuencia y autoridad; que por 
un lado está la delincuencia y por otro lado la autoridad, pero que no haya contubernios, 
que no haya asociación delictuosa entre la delincuencia y la autoridad, porque eso 
arruina todo. Nada de asociarnos con un grupo, proteger a un grupo y perseguir a otro, 
sino es la aplicación de la ley por parejo y no mezclarnos, no tener ninguna relación con 
la delincuencia organizada”, señaló el mandatario durante su onceava vista a Sonora. 
Ahí mismo, instó a todos los mandos policiales a mantenerse en unidad para atender 
las demandas de justicia de las familias de las víctimas; dijo que la Fiscalía General de 
la República aún no cierra el expediente de la investigación; además, se comprometió 
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a que continuarán con el proceso hasta conocer toda la verdad, y a hacer justicia para 
las víctimas, en coordinación entre las diversas dependencias. 
Añadió que el día de la masacre recibió una llamada del presidente de Estados Unidos, 
Donald J. Trump. 
”Se puede atender la demanda de justicia si nos unimos todos, cuando sucedieron estos 
hechos recibí una llamada del Donald Trump, desde luego preocupado por lo sucedido 
y también ofreciendo ayuda, apoyo. Le agradecí su actitud solidaria y le comenté que 
podíamos nosotros hacer la investigación y castigar a los responsables y actuar para 
que no quedara impune este crimen”, mencionó. 
En su mensaje, el mandatario nacional refirió que este "es un homenaje para las familias 
con humanismo y amor", ante tan lamentable agresión. “Es importante tener como punto 
de partida el daño inmenso que causa la violencia en cualquiera de sus presentaciones”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/17/politica/se-acabo-contubernio-entre-
autoridades-y-delincuencia-organizada-amlo/) 
 

CURP será la base para transitar a la Cédula Única de Identidad Digital: 
Segob (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo que la Clave Única de 
Registro de Población (CURP) se convertirá en la Cédula Única de Identidad Digital. 
Al presidir la sesión de la Comisión Intersecretarial para la Adopción y Uso de la Clave 
Única de Registro de Población, Sánchez Cordero dijo que la CURP se usa en el 96% 
de los trámites ante el gobierno federal, y la información que integra la base de datos es 
confiable y protegida. 
Mencionó que diariamente se realizan más de 4 millones de consultas a la base de datos 
nacional de este documento. 
Destacó que se trabaja para consolidar a la CURP como la clave única de identificación 
en México, “hacerla piedra angular del registro de la identidad biométrica, será sin duda 
el cimiento para transitar de forma contundente a la Cédula Única de Identidad Digital”. 
Dijo que la Cédula Única de Identidad Digital es la piedra angular para garantizar los 
derechos humanos al agilizar y facilitar trámites que son requeridos. Comentó que la 
identidad es un derecho social, garantizar y protegerla es una obligación del Estado. 
Apuntó que la secretaría que encabeza promoverá las condiciones que permitan 
adaptarse a la modernidad de las nuevas tecnologías para asegurar el acceso universal 
al derecho a la identidad a través de agilizar y facilitar los trámites. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/CURP-sera-la-base-para-transitar-a-la-
Cedula-Unica-de-Identidad-Digital-Segob-20201217-0080.html) 
 

Morena designa a Celia Maya como su candidata a la gubernatura de 
Querétaro (El Sol de México, Rafael Ramírez, p. web). 
El líder nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo anunció que la exmagistrada del 
Tribunal Superior, Celia Maya García será la candidata a la gubernatura de Queretaro 
por su partido durante el proceso electoral 2021. 
En conferencia de prensa, desde la Ciudad de México, el dirigente lopezobradorista 
expresó que el sondeo para definir al defensor estatal del Cambo Verdadero en 
Querétaro, fue la más cerrada que han tenido hasta el momento. 
Es de recordar que en ella participaron, además de Maya García: el senador Gilberto 
Herrera, exrector de la Universidad Autónoma de Querétaro y su suplente Juan José 
Jiménez Yáñez; además, de la diputada federal Beatriz Robles Gutiérrez y la diputada 
local, Fabiola Larrondo Montes. 
Delgado subrayó que Maya García cuenta con una gran trayectoria en el Poder Judicial 
y ya fue candidata a la gubernatura en esa entidad -durante las elecciones de 2003 y 
2015, cuando perdió en las dos ocasiones ante el PAN, partido que gobierna en esa 
entidad desde 1997. 
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El líder morenista dijo también que su partido pondrá mucha atención en el desarrollo 
de las elecciones en Querétaro, pues aseguró que ahí, “durante muchos años, el PRI y 
el PAN desarrollaron un régimen de complicidades y de corrupción y, queremos que el 
cambio llegue a Querétaro”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/morena-designa-celia-maya-
candidata-gubernatura-queretaro-elecciones-2021-6147062.html) 
 

Comparece magistrado del TEPJF en FGR ante acusaciones de 
enriquecimiento ilícito (El Sol de México, Manrique Gandaria, p. web). 
El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), José Luis Vargas Valdez, compareció este jueves en calidad de investigado 
ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción de la Fiscalía General de la 
República (FGR). 
La comparecencia se dio luego de la denuncia que presentó la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) por los delitos de operaciones con recursos de procedencia ilícita y 
enriquecimiento ilícito por un monto de 36 millones de pesos. 
El equipo de comunicación del magistrado informó que está en la mejor disposición de 
colaborar con la autoridad para esclarecer los hechos y en posibilidades de aportar 
cualquier prueba que acredite el origen estrictamente lícito y legítimo de su patrimonio, 
antes y durante su encargo como magistrado de la Sala Superior. 
Recalcó que sus declaraciones patrimoniales han sido presentadas anualmente como 
funcionario público, en donde es evidente la congruencia entre sus ingresos y gastos. 
“Afirmó tener la certeza de que, dentro de los cauces institucionales y conforme a 
derecho, se demostrará que la denuncia en su contra no tiene fundamento alguno”, 
señaló el equipo de comunicación del magistrado a través de un comunicado. 
Como se ha informado previamente, señala el comunicado, "las notas periodísticas que 
se han difundido confunden la evolución patrimonial durante los años en los que no era 
servidor público, sino abogado postulante (entre 2012 y 2016), con el periodo en el que 
ha ejercido como Magistrado de la Sala Superior (de noviembre de 2016 a la fecha)". 
En este sentido, se añade, "el magistrado Vargas Valdez demostrará su actuar apegado 
a la ley en todo momento y que su patrimonio familiar es producto del esfuerzo y el 
mérito profesional de dos personas que han trabajado honestamente durante más de 
veinte años. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/jose-luis-vargas-valdez-
comparece-magistrado-presidente-tepjf-fgr-acusaciones-enriquecimiento-ilicito-
6146670.html) 
 

México supera las 116 mil muertes por covid-19 (Excélsior, Redacción, p. web). 
Autoridades de la Secretaría de Salud informaron este día que el número de muertos 
por coronavirus en México llegó a 116 mil 487, mientras que los casos confirmados 
alcanzan 1 millón 289 mil 298. 
Ricardo Cortés Alcalá, director general de Promoción de la Salud, detalló que los casos 
sospechosos con posibilidad de resultado llegaron a 54 mil 536; mientras que los 
sospechosos sin posibilidad de resultado sumaron 134 mil 136 y los sospechosos sin 
muestra 213 mil 208. 
Además, 3 millones 301 mil 436 personas fueron estudiadas al presentar síntomas de 
Covid. 
La Ciudad de México registra la mayor parte de los casos acumulados del país y 
representa por si sola 22 por ciento de todos los casos registrados por entidad de 
residencia. 
Al corte de información de hoy se tienen registrados 65 mil 219 casos activos (04 al 17 
de diciembre).  
La Ciudad de México, el Estado de México, Guanajuato y Nuevo León son las entidades 
con mayor número de casos activos de covid, seguidas de Tabasco, Jalisco, Querétaro, 
Coahuila y Puebla. 
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En el plano internacional, la cifra total de casos confirmados alcanza los 72 millones 851 
mil 747. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-supera-las-116-mil-muertes-por-covid-
19/1422882) 
 

Informalidad representa el 23% del PIB en México durante el 2019 (El 

Financiero, Cristian Téllez, p. web). 
La informalidad en México representó el 23 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) 
en 2019, su mayor participación desde el 2014, informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). 
Durante el año pasado, la contracción en la actividad económica fue de 0.1 por ciento, 
la contribución del sector informal fue de 1.8 por ciento, mientras que el sector formal 
fue una caída de 0.5 por ciento. 
De acuerdo con el estudio, la informalidad generó 5.3 billones de pesos durante el 2019. 
En la economía informal, la mitad corresponde al Sector Informal, compuesto por 
aquellos negocios no registrados de los hogares dedicados a la producción de bienes o 
servicios y la mitad restante corresponde a Otras Modalidades de la Informalidad, es 
decir, todo trabajo que aún y cuando labora para unidades económicas distintas a las 
de los micronegocios no registrados, no cuenta con el amparo del marco legal e 
institucional (seguridad social y prestaciones sociales). 
Por cada 100 pesos generados de PIB del país, 77 pesos lo generan el 43.5 por ciento 
de ocupados formales, mientras que 23 pesos los generan el 56.5 por ciento de 
ocupados en informalidad. 
El instituto señaló que solo el sector informal aportó el 11.5 por ciento del PIB y 
representa el 27.7 por ciento de los trabajos informales. Por su parte, otras modalidades 
de informalidad concentran el 11.5 por ciento restante, además le dio empleo al 28.8 por 
ciento. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/informalidad-representa-el-23-del-pib-en-
mexico-durante-el-2019) 
 

Dificultad para poder cubrir incremento al salario mínimo provocará 
despidos, advierte Concanaco (El Economista, Lilia González, p. web). 
En medio de la “difícil” situación por la falta de ventas y restricciones sanitarias en 
algunos sectores, empresarios del sector comercio, servicios y turismo “no podrán 
cubrir” el incremento del 15% salarial, por lo que obligará al despido de personal y que 
éstos vayan a la informalidad, alertó José Manuel López Campos, presidente de la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur). 
“El incremento salarial del 15% aprobado afectará más a las empresas pequeñas y los 
giros que tendrán una recuperación más lenta por sus propias características, como es 
el caso del turismo, donde los miles de negocios que antes de este año eran un 
importante motor económico, y aunque ya están operando les tomará hasta dos años 
en muchos casos regresar a los niveles que tenían antes de la pandemia”, alertó. 
El dirigente empresarial dijo que incrementar 15% el salario, tanto el mínimo vigente, 
que será en 2021 de 141.7 pesos diarios, como el de la Zona de la Frontera Norte que 
pasará de 185.56 a 213.19 pesos diarios, “significará para muchos negocios un fuerte 
impacto económico, pues algunos de ellos no tienen actualmente los ingresos 
necesarios para cubrir esa alza salarial”. 
Afirmó que este aumento por decreto ya puso en alerta a pequeños empresarios que no 
podrán cubrir ese salario entre sus empleados, “lo que originará que algunos decidan 
cerrar plazas laborales, dejando a muchas personas sin empleo, y que tendrán que 
buscar nuevas formas de obtener ingresos, llevando a una parte de ellos a optar por 
autoemplearse en la informalidad”, acotó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Dificultad-para-poder-cubrir-incremento-
al-salario-minimo-provocara-despidos-advierte-Concanaco-20201217-0084.html) 
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Secretaría de Relaciones Exteriores suspende emisión de pasaportes en 
CDMX hasta nuevo aviso (El Financiero, Redacción, p. web). 
La Secretaría de Relaciones Exteriores anunció este jueves que el servicio de emisión 
de pasaportes quedará temporalmente suspendido en las delegaciones de la Ciudad de 
México, a raíz de la emergencia sanitaria por COVID-19. 
Esto será a partir del próximo sábado 19 de diciembre de 2020 y hasta que las 
disposiciones sanitarias emitidas por el Gobierno de la Ciudad de México lo consideren 
pertinente. 
"El objetivo es salvaguardar el bienestar, tanto de los usuarios como de los servidores 
públicos en nuestras delegaciones", señala la dependencia en un comunicado. 
En tanto, indicó que queda a disposición de la ciudadanía el correo electrónico 
supervisiondgd@sre.gob.mx, para la atención única de emergencias acreditadas por 
razones de salud, académicas, laborales o de reunificación familiar. 
Además, informó que el pago de derechos efectuado para el trámite de pasaporte tiene 
una vigencia de cinco años a partir de la realización del mismo. 
"Se informará oportunamente sobre la apertura paulatina de citas para solicitudes de 
pasaportes", agregó. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/secretaria-de-relaciones-exteriores-suspende-
emision-de-pasaportes-en-cdmx-hasta-nuevo-aviso) 
 

Biden elegirá a Deb Haaland, primera nativa estadounidense, como 
secretaria de Interior (El Sol de México, Agencia, p. web). 
El presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, eligirá a la diputada Deb Haaland 
como secretaria de Interior, la primera nativa estadounidense en el puesto, según 
informaron este jueves medios locales sobre este movimiento que podría enderezar las 
convulsas relaciones del departamento con los pueblos originarios. 
Elegida en 2018, Haaland es diputada nacional por Nuevo México e integrante de la 
comunidad Laguna Pueblo. De ser confirmada por el Senado, sería la primera nativa de 
EU en dirigir un departamento de ese nivel. 
Su elección correspondería también con la publicitada intención de Biden de constituir 
el gabinete más diverso de la historia de la Casa Blanca. 
El Departamento de Interior es una gran agencia de más de 70 mil empleados que 
supervisa los recursos naturales del país, incluyendo los parques nacionales, los sitios 
de petróleo o gas, así como las tierras originarias, hogar de las 578 tribus reconocidas 
a nivel federal. 
Haaland, de 60 años, se dedicó especialmente en el Congreso a la mejora de los 
servicios de las comunidades nativas, como la asistencia durante la pandemia de 
coronavirus, que afectó sobremanera a familias indígenas, y a los esfuerzos para 
proteger la naturaleza y mitigar el cambio climático. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/biden-elegira-deb-haaland-primera-nativa-
estadounidense-secretaria-de-interior-6147854.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Busca gobierno federal acuerdos con la tribu yaqui y transportistas (El 

Universal, Amalia Escobar, p. web). 
Jueves 17 diciembre 2020 
Sonora, Bavispe. - El gobierno federal en coordinación con el gobierno del estado está 
conciliando con la etnia yaqui y los transportistas en el caso del cobro de cuota de la 
tribu por el paso en la Carretera Federal 15, informó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.  
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En la carretera internacional desde Loma de Bácum hasta Potam, integrantes de la 
comunidad yaqui han impuesto hasta cinco retenes donde cobran desde 50 hasta 200 
pesos a transportistas y usuarios de la vía federal. 
En ese tramo se han presentado incidentes de violencia con golpes, uso de la fuerza y 
hasta han sacado armas de fuego y machetes, para obligar a los automovilistas a pagar 
por cruzar la reserva indígena. 
Al término de la conferencia mañanera desde Bavispe, Sonora, el mandatario dijo que 
se busca un acuerdo: “como decía el presidente Juárez nada por la fuerza todo por la 
razón y el derecho”. 
“Primero vamos a buscar la forma de llegar a un acuerdo, eso está avanzando mucho, 
en el caso de los yaquis, hay una buena relación porque hay todo un plan de justicia”. 
Destacó avances de la comisión interinstitucional donde varias dependencias del 
gobierno federal como Agricultura, Desarrollo Urbano, Procuraduría Agraria, Pueblos 
Indígenas y otras llevan meses trabajando. 
“Ahí vamos avanzando sin el uso de la fuerza convenciendo, es mejor convencer que 
imponerse”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/busca-gobierno-federal-acuerdos-con-la-
tribu-yaqui-y-transportistas) 
 

Se liberarán casetas de Sonora, en acuerdo con los yaquis: AMLO (El Sol de 

Hermosillo, Roberto Bahena, p. web). 
Jueves 17 diciembre 2020 
Las vías de comunicación y conectividad, como las carreteras de Sonora, deben estar 
libres porque son además de puntos de traslado para la ciudadanía, medios por los que 
transitan los transportistas.  
En su gira por Sonora, desde la comunidad de Bavispe, el presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, señaló que se trabaja directamente con la comunidad 
yaqui para satisfacer sus demandas ancestrales y liberar la carretera federal número 15. 
"Ahí estamos conciliando, pero queremos que sea un acuerdo. Como decía el 
presidente Juárez, ‘Nada por la fuerza, todo por la razón y el derecho’", aseveró. 
El mandatario nacional dijo que ya hay avances en el Plan de Justicia para la Tribu 
Yaqui, pero es cuestión de que se satisfagan las necesidades que por años se les han 
negado, lo cual dará paz a esa parte del estado. 
Primero buscarán la forma de llegar a un acuerdo, pues han logrado establecer muy 
buena relación con los ocho gobiernos tradicionales de los pueblos yaquis, algo que no 
había ocurrido con la federación. 
"Hay todo un plan de justicia para los pueblos yaquis y hay toda una comisión 
interinstitucional, varias dependencias del gobierno federal, Conagua, Agricultura, 
Desarrollo Urbano, la Procuraduría Agraria, los pueblos indígenas, todos están 
trabajando, llevan meses trabajando en los pueblos yaquis y ya se está avanzando en 
acuerdos que tienen que ver con la tierra, agua, desarrollo urbano, justicia a los pueblos 
yaquis", aseguró. 
(https://www.elsoldehermosillo.com.mx/local/anders-manuel-lopez-obrador-se-
liberaran-casetas-en-sonora-carretera-federal-mexico-15-cuatro-carriles-yaquis-
bavispe-guardia-nacional-6144860.html) 
 

Tren Maya generará crecimiento del 30% en ciudades de Campeche (Por Estp, 

Wilbert Casanova, p. web). 
Jueves 17 diciembre 2020 
La directora de Desarrollo Urbano del Tren Maya, Carina Arvizu Machado, aseguró que 
como parte del reordenamiento territorial se tiene un estudio que proyecta el crecimiento 
en 30 por ciento de algunas ciudades a causa de la infraestructura ferroviaria, por lo que 
se deben fortalecer a los municipios a largo plazo en todos los rubros esenciales y de 
vivienda. Planteó que en 18 meses se deben tener definiciones concretas antes de que 
concluya la construcción y se consolide el Tren Maya. 
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Abundó que esto significa evitar el desarrollo de una única función y viviendas alejadas 
de los centros de trabajo, pues se vuelvan ciudades despobladas como ocurrió en otros 
puntos del país. Aunado al movimiento migratorio que genera el proyecto, también es 
necesario contar con un transporte público eficiente y cercano, por lo que es necesaria 
la innovación. Por lo cual insistió que el Tren Maya puede ayudar a que en esta región 
marginada se redistribuyan los beneficios y no excluyan a los habitantes, como sucede 
con la Riviera Maya, en donde hay crecimiento al interior, pero en el exterior no se 
perciben los beneficios. En el caso de las estaciones, adelantó que con la Organización 
de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat) se busca 
determinar la gestión del suelo, ya que existen distintos tipos de propiedad privada, ejidal 
o pública, por lo que el reto es poder involucrar a los núcleos agrarios, y para ello ya se 
tienen reuniones de trabajo con la Procuraduría Agraria para el manejo en los ejidos, 
ya que es compleja, apuntó. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2020/12/17/tren-maya-generara-crecimiento-del-
30-en-ciudades-de-campeche-227582.html) 
 

En México comuneros de Malinaltepec y Alacatlatzala se reúnen con 
autoridades federales (La Dekonstrucción, Salvador Cisneros Silva, p. web). 
Jueves 17 diciembre 2020 
Guerrero. - Comuneros de Malinaltepec y Alacatlatzala sostuvieron una reunión en la 
Secretaría de Gobernación federal con representantes de dicha dependencia, Sedatu, 
Procuraduría Agraria, Secretaria de Seguridad y Proteccion Ciudadana y la 
subsecretaria de asuntos agrarios del gobierno de Guerrero, para tratar de resolver el 
conflicto agrario y terminar con la violencia en la zona indigena del municipio de 
Malinaltepec. 
Fernando Jaimes Ferrel subsecretario de asuntos agrarios del gobierno de Guerrero, 
calificó como un gran avance la primera reunión que sostuvieron con los representantes 
de los dos núcleos agrarios del municipio de Malinaltepec que mantienen el conflicto en 
esta región de la Montaña.  
Detalló que la primera reunión se realizó en la oficina de Segob en la Ciudad de México 
donde se reunieron con cada parte por separado y posteriormente con ambas partes 
para iniciar un diálogo para la construcción de la paz. 
“Lo importante de esta reunión fue que ambos núcleos agrarios estuvieron dispuestos a 
dialogar, a llegar a acuerdos a través del diálogo, pero lo más importante fue su 
compromiso de ambos a evitar la violencia. Los dos aceptaron la ruta de trabajo para 
resolver el conflicto agrario mediante el diálogo y la paz”, indicó. 
Aseguró que aunque existe buena voluntad por parte de los representantes de los dos 
núcleos agrarios, pero que “el conflicto no se solucionará de la noche a la mañana, ni 
en una sola reunión, ni con un solo acuerdo”.  
“Se acordó que habrá una próxima reunión para el mes de enero del 2021, donde se 
analizarán las propuestas que presente los dos núcleos agrarios, no se puede imponer 
solución porque eso empeora el asunto”, subrayó.  
Mencionó que la sentencia emitida por la Procuraduría Agraria sólo resolvió el problema 
jurídico pero no resolvió el problema social, por lo que ahora la principal preocupación 
es que se resuelva la violencia que existe por los enfrentamientos entre ambos grupos. 
(https://ladekonstruccion.com/2020/12/17/en-mexico-comuneros-de-malinaltepec-y-
alacatlatzala-se-reunen-con-autoridades-federales/) 
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Sector Agrario 
 
 

Infonavit captó de los migrantes más de $200 millones para pago de 
créditos (El Economista, Redacción, p. web). 
Jueves 17 diciembre 2020 
En el lapso de noviembre del 2019 al mismo mes de este año, el Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) captó 203.4 millones de pesos 
por parte de migrantes mexicanos que buscan liquidar un crédito del organismo, ya sea 
propio o a nombre de algún familiar o tercero. 
Este organismo cuenta con un esquema denominado Infonavit sin Fronteras, el cual 
permite a los mexicanos que radican en Estados Unidos liquidar un crédito hipotecario, 
ya sea propio, de un familiar o un tercero. En este programa se captan las remesas de 
los connacionales para dicho fin. 
“A través del programa Infonavit Sin Fronteras, recibió 203.4 millones de pesos 
correspondientes al pago de 6,476 créditos de migrantes mexicanos en Estados 
Unidos”, explicó el organismo en un comunicado. 
El instituto detalló que, al cierre de noviembre, se realizaron más de 72,267 
transferencias a través de más de 1,000 agentes en 37 estados del vecino país del norte, 
mismos que forman parte de las remesadoras DolEx, Maxitransfers e Intercambio 
Express, empresas con las que tiene convenio el Infonavit. 
“Derivado de los contratos que el Infonavit mantiene con estas tres empresas, las 
comisiones generadas por la recepción de los pagos en México las absorbe el instituto, 
brindando así un beneficio adicional para las familias mexicanas”, apuntó el organismo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Infonavit-capto-de-los-migrantes-
mas-de-200-millones-para-pago-de-creditos-20201217-0110.html) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Campesinos bloquean empresa para exigir indemnización en Tamaulipas 
(La Jornada, Martín Sánchez Treviño, p. web). 
Jueves 17 diciembre 2020 
Ciudad Victoria, Tamps. Campesinos del municipio de San Fernando, cerraron el paso 
a la entrada de la empresa Iberoamericana de hidrocarburos, exigen la indemnización 
por las afectaciones a sus predios agrícolas por la derrama de residuos contaminantes 
derivados de la extracción de gas natural de la Cuenca de Burgos. 
Cerca de la zona de cultivo se localizan los pozos de los fluidos conocidos como “Los 
Nejos”, por ello los pobladores se quejan pues debido a los escurrimientos y descargas 
de aceite, lodos y otros desechos sus parcelas y cultivos de sorgo no se desarrollan y 
no se obtienen las cosechas. 
Indicaron que la empresa se comprometió a cubrir los daños en los ejidales pero hasta 
el momento no han recibido el pago de la indemnización. 
En la región de San Fernando se localizan los pozos petroleros más productivos de gas 
natural de la Cuenca de Burgos y más atractivos para las industrias ya que el tipo de 
hidrocarburo es de los mejor cotizados en el mercado internacional. 
Continúa bloqueo cañero 
Obreros cañeros de la empresa azucarera Aaaron Saenz Garza ampliaron sus bloqueos 
carreteros durante la noche del jueves en cuatro sitios de vías federales y caminos 
vecinales según versiones de los empleados de esta manera presionan para obtener la 
liquidación de 2 mil trabajadores. 
Los manifestantes pasaron la noche en los cierres carreteros y este viernes continúan 
de manera intermitente los cierres por periodos de hasta seis horas, por ese motivo la 
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población que viaja de Ciudad Victoria o de otras ciudades y municipios del centro y 
norte de la entidad tardan 2 horas y media para llegar a sus destinos. 
Tres de los bloqueos se localizan sobre la carretera nacional México-Laredo lo mismo 
que en los caminos vecinales ubicados en tres los municipios de Gómez Farías, Llera, 

Ocampo y Ciudad Mante. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2020/12/17/estados/campesinos-bloquean-
empresa-para-exigir-indemnizacion-en-tamaulipas/) 
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"Exageración", adjudicar aumento salarial al 

riesgo de quiebra: AMLO 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Fabiola Martínez y Alma E. Muñoz 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que es una “exageración” y una 

insensatez adjudicar al incremento al salario mínimo el riesgo de quiebra de 

empresas. Subrayó que pese a los incrementos en los dos años recientes, el 

país se encuentra en el sitio 82, uno más abajo que en la década pasada. 

"Es insensato hablar de que esto va a afectar la economía, entonces, ¿en la 

economía no cuentan los trabajadores? ¿qué es la economía? pues es la 

conjunción de las inversiones, de la actividad empresarial y del trabajo. Esa es 

la economía. Los trabajadores van a tener un incremento que a escala mundial 

todavía da verguenza, cómo vamos a estar en el grupo del G20, de los países 

con más riqueza en el mundo (y con el incremento) vamos a ocupar el lugar 76 

en cuanto al pago del salario", señaló.  

También se me hace una exageración que van a quebrar las empresas si pagan 

este aumento salarial. 



Al reiterar que este indicador no es inflacionario – y que los neoliberales deberían 

explicar por qué llevaron al desplome mundial al poder adquisitivo del sueldo 

base, indicó que la modificación de 15 por ciento aprobada en la víspera es justa 

y equitativa. 

En conferencia de prensa matutina, realizada en Sonora, el mandatario dijo que 

la mayoría de los empresarios está de acuerdo con el reciente incremento, pero 

son las organizaciones del sector privado las que toman decisiones. 

No obstante, añadió, son muchas las empresas en las que se paga por arriba 

del salario mínimo, respecto de los que sí lo hacen o registran de ese modo a 

sus trabajadores. 

Lamentó que no se haya logrado consenso que se deseaba en la Comisión de 

Salarios Mínimos (votó a favor la representación del gobierno y del sector 

obrero). Y precisó que el sector privado propuso aumento de 10 por ciento al 

minisalario. 

Sin embargo, dijo, no fueron muchas las diferencias. 

Enseguida pidió tener en cuenta el desplome del poder adquistivo durante el 

periodo neoliberal que llevó al de México a los más bajos del mundo. 

Por ello, subrayó, es urgente recuperar la capacidad de compra del salario 

mínimo porque, además, así lo establece la constitución, debe ser justo y debe 

alcanzar para el sustento de la familia. Ese es el mandato constitucional. 

Remarcó que hubo años en que los aumentos al salario mínimo estuvieron por 

debajo de la inflación. 

“Durante todo este tiempo, de estar en el lugar 12 en el mundo en cuanto a el 

salario mínimo, nos caímos a los últimos sitios. Llevamos dos años aumentando 

el salario y todavía no se avanza, porque fue una pérdida de 75 por ciento del 

poder de compra durante el periodo neoliberal y los neoliberales y tecnócratas 

engañaron de que iba a haber inflación. 

“Ese fue el estribillo, la escusa y terminaron con el salario mínimo. Por eso es 

justo y necesario aumento al salario mínimo. El primero fue de 16, el segundo de 

20 y ahora será de 15 por ciento en todo el país”. 

Mencionó que también se decidió tener un salario especial para las trabajadoras 

domésticas y para los jornaleros agrícolas que son muy mal pagados. 

Lamentó que no se haya logrado el consenso, porque eso es lo mejor, sin 

embargo, considero que fue una buena decisión la que se tomó por parte de la 

Comisión Nacional de Salarios Mínimos. 

Recordó que ha servido mostrar cómo se cayó el salario mínimo “y todavía estoy 

esperando una explicación de quienes implementaron esta política. Deberían 

argumentar por qué hicieron que se cayera el salario mínimo, y que nos explica 

también por qué mintieron de que iba a haber inflación. Nosotros llevamos dos 

años aumentando el salario mínimo y no ha habido inflación”. 

Luego mostró una tabla de la evolución de este indicador.  

“Miren, este es 1980, era el lugar 12 México en el mundo, en salario mínimo, 

después en el 90, al 30 cayó; en el 2000, al 48; en el 2010 – aquí estamos en 

‘los tiempos del cambio’- 81; en el 20, a pesar de los dos aumentos de los que 

hice mención, lugar 82. 

O sea, todavía caímos un sitio, con 16 y 20 por ciento de aumento. Ahora con 

este aumento vamos a subir aquí al 76”. 



Más adelante abundó en el tema. 

Precisó que el salario pasará de 123.22 a 141.70 el salario mínimo. A parte está 

el salario que se establecen en los contratos colectivos. Este es el mínimo, 

mínimo, y en el caso de la frontera pasa de 185.56 a 213.39 diarios. 

De todas maneras, añadió, si se hace una proyección al mes al inicio de su 

administración estaba como en 4 mil 251 al mes y en la frontera, 6 mil 401. 

¿Cómo estaba cuando llegamos, en 2018? Era como 88 (pesos) en todo el país. 

En la frontera ha aumentado al doble desde que llegamos. 

¿Por qué razón? ¿Cuánto ganan del otro lado de la frontera los trabajadores? 

Hasta 10 veces más. 

La mayoría de los trabajadores ganan más que el mínimo, subrayó. Destacó que 

el promedio salarial de las personas afiliadas al IMSS es de 12 mil 489 pesos al 

mes. 

Luego exhibió una gráfica del incremento del salario base. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se acabó contubernio entre autoridades y 

delincuencia organizada: AMLO 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Cristina Gómez Lima 

Bavispe, Son. En la inauguración del memorial a las víctimas de la masacre 

contra integrantes de la familia LeBarón, ocurrida en noviembre de 2019, el 

presidente de la República Andrés Manuel López Obrador, aseguró que el 

contubernio entre autoridades de seguridad y la delincuencia organizada se 

acabó en esta administración federal. 

“Que se tenga bien definida la línea, la frontera entre delincuencia y autoridad; 

que por un lado está la delincuencia y por otro lado la autoridad, pero que no 

haya contubernios, que no haya asociación delictuosa entre la delincuencia y la 

autoridad, porque eso arruina todo. Nada de asociarnos con un grupo, proteger 

a un grupo y perseguir a otro, sino es la aplicación de la ley por parejo y no 

mezclarnos, no tener ninguna relación con la delincuencia organizada”, señaló 

el mandatario durante su onceava vista a Sonora. 

Ahí mismo, instó a todos los mandos policiales a mantenerse en unidad para 

atender las demandas de justicia de las familias de las víctimas; dijo que la 



Fiscalía General de la República aún no cierra el expediente de la investigación; 

además, se comprometió a que continuarán con el proceso hasta conocer toda 

la verdad, y a hacer justicia para las víctimas, en coordinación entre las diversas 

dependencias. 

Añadió que el día de la masacre recibió una llamada del presidente de Estados 

Unidos, Donald J. Trump. 

”Se puede atender la demanda de justicia si nos unimos todos, cuando 

sucedieron estos hechos recibí una llamada del Donald Trump, desde luego 

preocupado por lo sucedido y también ofreciendo ayuda, apoyo. Le agradecí su 

actitud solidaria y le comenté que podíamos nosotros hacer la investigación y 

castigar a los responsables y actuar para que no quedara impune este crimen”, 

mencionó. 

En su mensaje, el mandatario nacional refirió que este "es un homenaje para las 

familias con humanismo y amor", ante tan lamentable agresión. “Es importante 

tener como punto de partida el daño inmenso que causa la violencia en 

cualquiera de sus presentaciones”. 

Por su parte, Amber Ray Langford, hermana de una de las víctimas, dijo que la 

tragedia dejó marcada a toda la comunidad de La Mora. Recordó, con voz 

temblorosa, que las tres mujeres que perdieron la vida se dedicaban 

íntegramente a su familia e hijos. 

Abundó que el monumento es "un recordatorio de que incluso en una gran 

tragedia podemos unirnos y defendernos contra la violencia. 

“Todas las víctimas, todas las mujeres fueron increíbles, decididas a su familia, 

a su comunidad, a criar niños temerosos de dios; la tragedia estará siempre en 

nuestros corazones”. 

En tanto, la gobernadora Claudia Pavlovich aseveró que el Parque Memorial La 

Mora, servirá para que la tragedia no se pierda en el tiempo, y para que las 

autoridades de todos los niveles, así como los ciudadanos sonorenses no olviden 

la deuda de justicia y paz que se tiene con las familias involucradas en la 

masacre. 

“Sonora lloró esta pérdida, por eso es importante este memorial, porque es 

indispensable que esta tragedia no se pierda en el tiempo, no quede en el olvido, 

y para que esta perdida no quede en vano, antes la justicia y la prevención”, 

declaró la mandataria estatal. 

Dicho memorial, elaborado por el artista sonorense Marlon Arturo Balderrama 

con símbolos del árbol de la vida descritos en el Libro Mormón, es un monumento 

vaciado en bronce con las estatua de tres mujeres y seis niñas y niños, que 

representan a Dawna Ray Langford; Rogan Jay Langford; Trevor Harvey 

Langford; Christine Marie Johnson; María Rhonita Miller; Howard Jacob Miller; 

Krystal Bellaine Miller; Titus Alvin Miller; y Tiana Gricel Miller; quienes murieron 

en el ataque del grupo criminal de La Línea, de Chihuahua, que, según las 

autoridades, confundieron el convoy de camionetas donde viajaban las víctimas 

con sus rivales de un cártel del narcotráfico que opera en Sonora. 

“Que su sangre derramada clame a nuestro Dios por justicia. Que recuerde la 

inocencia de cada alma silenciada. Que recuerde la angustia de los niños que 

presenciaron a su madre y hermanos siendo brutalmente asesinados”, dicta el 



mensaje tallado sobre la placa, y que en la parte alta tiene la estatua de un ángel 

tocando una trompeta. 

El 4 de noviembre de 2019 se perpetró la masacre en la que murieron tres 

mujeres y seis niños, sobreviviendo ocho menores de edad: Kylie Evelyn 

Langford, Devin Blake Langford, McKenzie Rayne Langford, Cody Grayson 

Langford, Jake Ryder Langford, Xander Boe Langford, Brixon Oliver Langford y 

Faith Marie Johnson. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

CURP será la base para transitar a la Cédula 

Única de Identidad Digital: Segob 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Jorge Monroy 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo que la Clave Única 

de Registro de Población (CURP) se convertirá en la Cédula Única de Identidad 

Digital. 

Al presidir la sesión de la Comisión Intersecretarial para la Adopción y Uso de la 

Clave Única de Registro de Población, Sánchez Cordero dijo que la CURP se 

usa en el 96% de los trámites ante el gobierno federal, y la información que 

integra la base de datos es confiable y protegida. 

Mencionó que diariamente se realizan más de 4 millones de consultas a la base 

de datos nacional de este documento. 

Destacó que se trabaja para consolidar a la CURP como la clave única de 

identificación en México, “hacerla piedra angular del registro de la identidad 

biométrica, será sin duda el cimiento para transitar de forma contundente a la 

Cédula Única de Identidad Digital”. 

Dijo que la Cédula Única de Identidad Digital es la piedra angular para garantizar 

los derechos humanos al agilizar y facilitar trámites que son requeridos. Comentó 

que la identidad es un derecho social, garantizar y protegerla es una obligación 

del Estado. 



Apuntó que la secretaría que encabeza promoverá las condiciones que permitan 

adaptarse a la modernidad de las nuevas tecnologías para asegurar el acceso 

universal al derecho a la identidad a través de agilizar y facilitar los trámites. 

Recordó que durante la emergencia sanitaria que se vive en los últimos meses 

en México, ha sido fundamental asegurar las condiciones necesarias para que 

la población mexicana ejerza sus derechos y continúe utilizando los servicios y 

programas sociales implementados por el gobierno de México, particularmente 

los servicios de salud pública. 

Afirmó que la CURP cobra relevancia en este contexto, “porque es una clave 

universal, incluyente y útil para toda la población mexicana. Nuestra clave se usa 

en el 96% de los trámites de la Administración Pública Federal, y diariamente se 

realizan más de 4 millones de consultas a la base de datos nacional de este 

documento". 

Sánchez Cordero refrendó su compromiso para continuar trabajando en lograr 

que las instituciones continúen utilizando cada vez más la CURP, con la certeza 

de que la información que integra la base de datos es confiable y está 

plenamente protegida. 

La Comisión Intersecretarial para la Adopción y Uso de la Clave Única de 

Registro de Población contó con la representación de más de 30 dependencias 

y entidades de la Administración Pública Federal (APF). 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Morena designa a Celia Maya como su candidata 

a la gubernatura de Querétaro 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Rafel Ramírez 

El líder nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo anunció que la exmagistrada 

del Tribunal Superior, Celia Maya García será la candidata a la gubernatura de 

Queretaro por su partido durante el proceso electoral 2021. 

En conferencia de prensa, desde la Ciudad de México, el dirigente 

lopezobradorista expresó que el sondeo para definir al defensor estatal del 

Cambo Verdadero en Querétaro, fue la más cerrada que han tenido hasta el 

momento. 

Es de recordar que en ella participaron, además de Maya García: el senador 

Gilberto Herrera, exrector de la Universidad Autónoma de Querétaro y su 

suplente Juan José Jiménez Yáñez; además, de la diputada federal Beatriz 

Robles Gutiérrez y la diputada local, Fabiola Larrondo Montes. 

Delgado subrayó que Maya García cuenta con una gran trayectoria en el Poder 

Judicial y ya fue candidata a la gubernatura en esa entidad -durante las 

elecciones de 2003 y 2015, cuando perdió en las dos ocasiones ante el PAN, 

partido que gobierna en esa entidad desde 1997. 

El líder morenista dijo también que su partido pondrá mucha atención en el 

desarrollo de las elecciones en Querétaro, pues aseguró que ahí, “durante 

muchos años, el PRI y el PAN desarrollaron un régimen de complicidades y de 

corrupción y, queremos que el cambio llegue a Querétaro”. 



Por su parte, la ahora abanderada morenista expresó su beneplácito por la 

designación y agradeció a todos los candidatos y candidatas, que se registraron. 

“Nos da cuenta de la participación y entusiasmo en Querétaro”, dijo Maya García, 

a la vez que, aseguró que “mientras este país siga teniendo el número de pobres 

y los niveles de educación y salud que tiene, es evidente que lo que necesitamos 

es un cambio y ese cambio está en la Cuarta Transformación”, subrayó. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Comparece magistrado del TEPJF en FGR ante 

acusaciones de enriquecimiento ilícito 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Manrique Gandaria 

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), José Luis Vargas Valdez, compareció este jueves en 

calidad de investigado ante la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción 

de la Fiscalía General de la República (FGR). 

La comparecencia se dio luego de la denuncia que presentó la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF) por los delitos de operaciones con recursos de 

procedencia ilícita y enriquecimiento ilícito por un monto de 36 millones de pesos. 

El equipo de comunicación del magistrado informó que está en la mejor 

disposición de colaborar con la autoridad para esclarecer los hechos y en 

posibilidades de aportar cualquier prueba que acredite el origen estrictamente 

lícito y legítimo de su patrimonio, antes y durante su encargo como magistrado 

de la Sala Superior. 

Recalcó que sus declaraciones patrimoniales han sido presentadas anualmente 

como funcionario público, en donde es evidente la congruencia entre sus 

ingresos y gastos.  

“Afirmó tener la certeza de que, dentro de los cauces institucionales y conforme 

a derecho, se demostrará que la denuncia en su contra no tiene fundamento 

alguno”, señaló el equipo de comunicación del magistrado a través de un 

comunicado. 



Como se ha informado previamente, señala el comunicado, "las notas 

periodísticas que se han difundido confunden la evolución patrimonial durante 

los años en los que no era servidor público, sino abogado postulante (entre 2012 

y 2016), con el periodo en el que ha ejercido como Magistrado de la Sala Superior 

(de noviembre de 2016 a la fecha)". 

En este sentido, se añade, "el magistrado Vargas Valdez demostrará su actuar 

apegado a la ley en todo momento y que su patrimonio familiar es producto del 

esfuerzo y el mérito profesional de dos personas que han trabajado 

honestamente durante más de veinte años. 

Entre tanto, continuará atendiendo las labores propias de la responsabilidad, de 

cara al proceso electoral federal en curso. 

La comparecencia se dio luego de la denuncia que presentó la Unidad de 

Inteligencia Financiera (UIF) por los delitos de operaciones con recursos de 

procedencia ilícita y enriquecimiento ilícito por un monto de 36 millones de pesos. 

Las investigaciones de la UIF están enfocadas a las inconsistencias en su 

declaración patrimonial, pese a que el magistrado Vargas ha insistido que el 

origen de su patrimonio y el de su familia es completamente lícito; y acusó una 

campaña de desprestigio en contra de su persona. 

“Mi conducción como servidor público en el TEPJF y en otras instituciones 

públicas siempre ha estado apegada a lo que marcan las normas; y he cumplido 

cabalmente con mis obligaciones”, dijo hace unos días a través de un 

comunicado. 

Al respecto, Arturo Saldívar, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN), señaló en entrevista radiofónica que el magistrado Vargas 

debe acudir ante las autoridades correspondientes para aclarar lo sucedido. 

Además, dijo que si bien le daba la presunción de inocencia, la situación no se 

arregla con comunicados de prensa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

México supera las 116 mil muertes por covid-19 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Redacción 

Autoridades de la Secretaría de Salud informaron este día que el número de 

muertos por coronavirus en México llegó a 116 mil 487, mientras que los casos 

confirmados alcanzan 1 millón 289 mil 298. 

Ricardo Cortés Alcalá, director general de Promoción de la Salud, detalló que los 

casos sospechosos con posibilidad de resultado llegaron a 54 mil 536; mientras 

que los sospechosos sin posibilidad de resultado sumaron 134 mil 136 y los 

sospechosos sin muestra 213 mil 208. 

Además, 3 millones 301 mil 436 personas fueron estudiadas al presentar 

síntomas de Covid. 

La Ciudad de México registra la mayor parte de los casos acumulados del país 

y representa por si sola 22 por ciento de todos los casos registrados por entidad 

de residencia.  

Al corte de información de hoy se tienen registrados 65 mil 219 casos activos (04 

al 17 de diciembre). 



La Ciudad de México, el Estado de México, Guanajuato y Nuevo León son las 

entidades con mayor número de casos activos de covid, seguidas de Tabasco, 

Jalisco, Querétaro, Coahuila y Puebla. 

En el plano internacional, la cifra total de casos confirmados alcanza los 72 

millones 851 mil 747. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Todavía no había crisis y la informalidad en 

México ya había crecido 

 

Viernes 18 diciembre 2020 / Cristian Téllez 

En 2019, sin crisis económica y en el primer año de la actual administración, la 

economía informal ganó terreno y registró su mayor avance en siete años, 

mientras que la actividad formal reportó su primer retroceso desde 2009, y los 

especialistas esperan que esta situación se acentúe en el presente año. 

La informalidad en México representó el 23 por ciento del Producto Interno Bruto 

(PIB) en 2019, su mayor participación desde el 2014, informó el Instituto Nacional 

de Estadística y Geografía (Inegi). 

Durante el año pasado, la contracción en la actividad económica fue de 0.1 por 

ciento, la contribución del sector informal fue de 1.8 por ciento, mientras que el 

sector formal fue una caída de 0.5 por ciento. 

De acuerdo con el estudio, la informalidad generó 5.3 billones de pesos durante 

el 2019, cifra que venía a la baja en los últimos años y revirtió su tendencia en 

2019, para ubicarse en su mayor nivel desde 2014. 

En la economía informal, la mitad corresponde al Sector Informal, compuesto por 

aquellos negocios no registrados de los hogares dedicados a la producción de 

bienes o servicios y la mitad restante corresponde a Otras Modalidades de la 

Informalidad, es decir, todo trabajo que aún y cuando labora para unidades 

económicas distintas a las de los micronegocios no registrados, no cuenta con 

el amparo del marco legal e institucional (seguridad social y prestaciones 

sociales). 



Por cada 100 pesos generados de PIB del país, 77 pesos lo generan el 43.5 por 

ciento de ocupados formales, mientras que 23 pesos los generan el 56.5 por 

ciento de ocupados en informalidad. 

El instituto señaló que solo el sector informal aportó el 11.5 por ciento del PIB y 

representa el 27.7 por ciento de los trabajos informales. Por su parte, otras 

modalidades de informalidad concentran el 11.5 por ciento restante, además le 

dio empleo al 28.8 por ciento. 

De manera desagregada, la economía informal por sector de actividad 

económica, muestra que el comercio al por menor tiene la mayor participación, 

siendo del 25 por ciento, en segundo lugar está la construcción con el 15.6 por 

ciento, seguido de industrias manufactureras con 12.9 por ciento. 

En el cuarto lugar lo ocupan las actividades agropecuarias con el 11.2 por ciento, 

mientras que en quinto lugar está el comercio al por mayor con 8.1 por ciento; el 

transporte, correo y almacenamiento se ubican en sexto sitio con un 5.3 por 

ciento y los otros servicios excepto actividades gubernamentales que 

contribuyeron con el 5.8 por ciento. 

Los expertos prevén que la economía informal ganará más peso en este 2020, 

ante un mayor dinamismo de estas actividades y una débil recuperación del 

sector formal. 

“Tenemos unas expectativas de crecimiento muy complicadas para el cierre del 

2020 y 2021, lo que será una implicación directa sobre las cifras de empleo y de 

informalidad en el mercado laboral”, señaló a El Financiero Bloomberg, 

Jesuswaldo Martínez, investigador del Instituto Belisario Domínguez del Senado. 

Afirmó que la crisis sanitaria tendrá un efecto significativo en el aumento de las 

actividades informales, “con la débil reactivación económica en el sector formal, 

habrá una exploración de actividades informales para todos aquellos 

trabajadores que fueron expulsados y esto implique un crecimiento en la tasa de 

informalidad y repunte de la economía informal”. 

Consideró que hasta el momento las políticas fiscales, monetarias, laborales y 

comerciales han sido insuficientes y eso pinta un panorama poco alentador. 

Impacta política económica 

Ernesto O’Farril, presidente de Grupo Bursamétrica, indicó que las afectaciones 

por la crisis sanitaria en el presente año incrementarán la economía informal, 

además, ante la falta de políticas fiscales que ayuden a los sectores productivos 

generará una contracción del empleo muy importante y en consecuencia la 

recuperación será en los negocios no registrados. 

Agregó que la política económica no es amigable con los empresarios y la 

creación de trabajos. “Todo esto se traduce en un incremento en la economía 

informal”, señaló. 

“Desde el 2018, se observa una menor inversión y esto se traduce en una caída 

en la actividad económica pero también en un descenso en la generación de 

fuentes de empleo, llevando a las personas a emplearse en el sector informal”, 

indicó Carlos González Tabares, director de análisis y estrategia de Monex. 

Agregó que “mientras que continúe esta recesión seguramente veremos el 

incremento en el segmento informal. El crecimiento económico para el 2021 será 

bastante limitado y esto provocará que muy pocas personas entren al empleo 

formal”. 



Isaac Katz, catedrático del ITAM, indicó en su cuenta de Twitter, que aquí está 

reflejado uno de los graves problemas estructurales de la economía: la alta 

participación del empleo informal y su notoriamente baja productividad. El diseño 

del entramado institucional contiene un enorme sesgo en contra de la formalidad 

empresarial y laboral. 

Para Jacobo Rodríguez, director de Análisis Financiero de Black Wallstreet 

Capital, a lo largo del 2020 “muchos trabajadores perdieron su empleo y parece 

poco probable que se recuperen todos los trabajos, y como consecuencia 

muchas de las personas buscarán una fuente de ingreso lo que incrementa la 

informalidad”. 

 

Baja productividad 

 

Si bien la economía informal participa con casi una quinta parte de la producción, 

en estas actividades se genera poco más de la mitad del empleo, 56.5 por ciento 

del total, lo que revela su baja productividad, mientras que los trabajadores 

formales representan el 43.5 por ciento restante. 

Con base en datos del Inegi, resulta que la producción promedio por trabajador 

informal fue de 169 mil pesos en 2019, mientras que en los formales fue de 726 

mil pesos, 4.3 por veces más. 

“El problema no solo es la enorme informalidad que es improductiva, que no 

permite acceso a crédito, capacitación, prestaciones, sino que además se está 

fomentando al encarecer la formalidad y con medidas como la de la prohibición 

del outsourcing”, afirmó Jorge Suárez, analista económico y financiero en su 

cuenta de Twitter. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Dificultad para poder cubrir incremento al salario 

mínimo provocará despidos, advierte Concanaco 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Lilia González 

En medio de la “difícil” situación por la falta de ventas y restricciones sanitarias 

en algunos sectores, empresarios del sector comercio, servicios y turismo “no 

podrán cubrir” el incremento del 15% salarial, por lo que obligará al despido de 

personal y que éstos vayan a la informalidad, alertó José Manuel López Campos, 

presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios 

y Turismo (Concanaco-Servytur). 

“El incremento salarial del 15% aprobado afectará más a las empresas pequeñas 

y los giros que tendrán una recuperación más lenta por sus propias 

características, como es el caso del turismo, donde los miles de negocios que 

antes de este año eran un importante motor económico, y aunque ya están 

operando les tomará hasta dos años en muchos casos regresar a los niveles que 

tenían antes de la pandemia”, alertó. 

El dirigente empresarial dijo que incrementar 15% el salario, tanto el mínimo 

vigente, que será en 2021 de 141.7 pesos diarios, como el de la Zona de la 

Frontera Norte que pasará de 185.56 a 213.19 pesos diarios, “significará para 

muchos negocios un fuerte impacto económico, pues algunos de ellos no tienen 

actualmente los ingresos necesarios para cubrir esa alza salarial”. 

Afirmó que este aumento por decreto ya puso en alerta a pequeños empresarios 

que no podrán cubrir ese salario entre sus empleados, “lo que originará que 

algunos decidan cerrar plazas laborales, dejando a muchas personas sin 



empleo, y que tendrán que buscar nuevas formas de obtener ingresos, llevando 

a una parte de ellos a optar por autoemplearse en la informalidad”, acotó. 

López Campos aclaró que la iniciativa privada está en favor de un salario digno 

que se mantenga sobre la línea del nivel mínimo de bienestar personal, por ello 

la propuesta de incremento por parte del sector empresarial fue de 10% global, 

sumando al aumento directo al salario nominal un monto independiente de 

recuperación (MIR), manteniendo el compromiso de alcanzar en los próximos 

años, después de superar la adversidad del coronavirus y la línea del nivel de 

bienestar familiar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Secretaría de Relaciones Exteriores suspende 

emisión de pasaportes en CDMX hasta nuevo 

aviso 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Redacción 

La Secretaría de Relaciones Exteriores anunció este jueves que el servicio de 

emisión de pasaportes quedará temporalmente suspendido en las delegaciones 

de la Ciudad de México, a raíz de la emergencia sanitaria por COVID-19. 

Esto será a partir del próximo sábado 19 de diciembre de 2020 y hasta que las 

disposiciones sanitarias emitidas por el Gobierno de la Ciudad de México lo 

consideren pertinente. 

"El objetivo es salvaguardar el bienestar, tanto de los usuarios como de los 

servidores públicos en nuestras delegaciones", señala la dependencia en un 

comunicado. 

En tanto, indicó que queda a disposición de la ciudadanía el correo electrónico 

supervisiondgd@sre.gob.mx, para la atención única de emergencias acreditadas 

por razones de salud, académicas, laborales o de reunificación familiar. 

Además, informó que el pago de derechos efectuado para el trámite de 

pasaporte tiene una vigencia de cinco años a partir de la realización del mismo. 

"Se informará oportunamente sobre la apertura paulatina de citas para 

solicitudes de pasaportes", agregó. 

 

 

 

 



 

Biden elegirá a Deb Haaland, primera nativa 

estadounidense, como secretaria de Interior 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Agencia 

El presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, eligirá a la diputada Deb 

Haaland como secretaria de Interior, la primera nativa estadounidense en el 

puesto, según informaron este jueves medios locales sobre este movimiento que 

podría enderezar las convulsas relaciones del departamento con los pueblos 

originarios . 

Elegida en 2018, Haaland es diputada nacional por Nuevo México e integrante 

de la comunidad Laguna Pueblo. De ser confirmada por el Senado, sería la 

primera nativa de EU en dirigir un departamento de ese nivel. 

Su elección correspondería también con la publicitada intención de Biden de 

constituir el gabinete más diverso de la historia de la Casa Blanca. 

El Departamento de Interior es una gran agencia de más de 70 mil empleados 

que supervisa los recursos naturales del país, incluidos los parques nacionales, 

los sitios de petróleo o gas, así como las tierras originarias, hogar de las 578 

tribus reconocidas a nivel federal. 

Haaland, de 60 años, se dedicó especialmente en el Congreso a la mejora de 

los servicios de las comunidades nativas, como la asistencia durante la 

pandemia de coronavirus, que afectó sobremanera a familias indígenas, ya los 

esfuerzos para proteger la naturaleza y mitigar el cambio climático. 



"Sería un gran honor hacer avanzar la agenda climática de Biden-Harris, ayudar 

a reparar las relaciones entre gobiernos con las tribus que la administración de 

Trump ha estropeado, y servir como la primera secretaria de gabinete nativa 

estadounidense de la historia de nuestra nación" , afirmó Haaland en un 

comunicado publicado en The New York Times. 

Biden también designó a Michael Regan, un importante regulador ambiental de 

Carolina del Norte, para dirigir la Agencia de Protección Ambiental (EPA). 

Regan, un afroestadounidense, trabajó en la EPA bajo los gobiernos de Bill 

Clinton y George W. Bush. 

Colaborará en la concreción de los ambiciosos planes de cambio climático de 

Biden, que promueve la adopción de energías limpias y estándares más altos de 

eficiencia en el uso de combustibles en automóviles y camiones. 

El equipo de transición de Biden no confirma públicamente ninguna de estas 

designaciones. 

Pero a Halland varios colegas en el Congreso la felicitaron por su nominación 

histórica. 

Esta elección de Biden es vista, sin embargo, como una decisión difícil y que 

haría perder una demócrata en la Cámara de Representantes en momentos en 

que la mayoría del partido pende de un hilo. 

Pero una campaña pública en apoyo al nombramiento de Haaland fue ganando 

peso y decenas de líderes tribales pidieron a Biden que la integrara en su 

gabinete. 

- "Un cambio real" -La nominación de Haaland representa "un día histórico y sin 

precedentes para todos los pueblos indígenas", dijo el presidente de la Nación 

Navajo, Jonathan Nez. 

Constituye "un mensaje claro" de que Biden "está comprometido en abordar los 

errores del pasado y despejar el camino para un cambio real y una oportunidad 

para las naciones tribales". 

Haaland conquistó fácilmente su reelección en noviembre y, a pesar de que el 

escaño ha estado en manos demócratas desde 2009, no está claro si será fácil 

ganarlo de nuevo. 

Durante el gobierno de Donald Trump, el Departamento de Interior se ganó el 

desprecio de los grupos nativos y defensores del medioambiente por la 

derogación de varias protecciones. 

La administración republicana aceleró, además, proyectos como el controvertido 

oleoducto Dakota Access, al que nativos estadounidenses y defensores del 

medio ambiente se opuesto vehementemente. 

Haaland publicó una dura crítica a Trump en Twitter el jueves, antes de que 

surgieran las noticias sobre su probable nominación. 

"Trump le falló al poder indígena y solo rompió más promesas. Eso se vio 

exacerbado por el rechazo de la administración en tomarse en serio esta 

pandemia. Deseando pasar la página de este capítulo oscuro", agregó. 

Biden ya ha designado a la mayor parte de su gabinete, incluido Antony Blinken 

como secretario de Estado y Janet Yellen para encabezar el Tesoro. 

El puesto de mayor jerarquía que permanece sin ser cubierto es el de fiscal 

general de Estados Unidos. 

 



 

Busca gobierno federal acuerdos con la tribu 

yaqui y transportistas 

Jueves 17 diciembre 2020 / Amalia Escobar 

Sonora, Bavispe. - El gobierno federal en coordinación con el gobierno del estado 

está conciliando con la etnia yaqui y los transportistas en el caso del cobro de 

cuota de la tribu por el paso en la Carretera Federal 15, informó el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

En la carretera internacional desde Loma de Bácum hasta Potam, integrantes de 

la comunidad yaqui han impuesto hasta cinco retenes donde cobran desde 50 

hasta 200 pesos a transportistas y usuarios de la vía federal. 

En ese tramo se han presentado incidentes de violencia con golpes, uso de la 

fuerza y hasta han sacado armas de fuego y machetes, para obligar a los 

automovilistas a pagar por cruzar la reserva indígena. 

Al término de la conferencia mañanera desde Bavispe, Sonora, el mandatario 

dijo que se busca un acuerdo: “como decía el presidente Juárez nada por la 

fuerza todo por la razón y el derecho”. 

“Primero vamos a buscar la forma de llegar a un acuerdo, eso está avanzando 

mucho, en el caso de los yaquis, hay una buena relación porque hay todo un 

plan de justicia”. 

Destacó avances de la comisión interinstitucional donde varias dependencias del 

gobierno federal como Agricultura, 

Desarrollo Urbano, Procuraduría Agraria, Pueblos Indígenas y otras llevan 

meses trabajando. 

“Ahí vamos avanzando sin el uso de la fuerza convenciendo, es mejor convencer 

que imponerse”. 

También externó que están recuperando las casetas de cobro, ya se hizo en 

Nayarit, en Sinaloa y falta Sonora, “se va a hacer lo mismo por qué si no se cobra 

en las casetas, si Capufe no cobra las casetas, no ingresan recursos a la 

hacienda pública y es un robo al pueblo, por qué acuérdense que el presupuesto 

no es dinero del gobierno, es dinero del pueblo”. 

Las personas no sólo tienen tomadas las casetas, sino que también maltratan a 

la gente, nadie puede hacer eso, aseveró el presidente López Obrador. 
 

 

 



 

Se liberarán casetas de Sonora, en acuerdo con 

los yaquis: AMLO 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Roberto Bahena 

Las vías de comunicación y conectividad, como las carreteras de Sonora, deben 

estar libres porque son además de puntos de traslado para la ciudadanía, medios 

por los que transitan los transportistas. 

En su gira por Sonora, desde la comunidad de Bavispe, el presidente de la 

República, Andrés Manuel López Obrador, dijo que se trabaja directamente con 

la comunidad yaqui para satisfacer sus demandas ancestrales y liberar la 

carretera federal número 15. 

"Ahí estamos conciliando, pero queremos que sea un acuerdo. Como decía el 

presidente Juárez, 'Nada por la fuerza, todo por la razón y el derecho'", aseveró. 

El mandatario nacional dijo que ya hay avances en el Plan de Justicia para la 

Tribu Yaqui, pero es cuestión de que se satisfagan las necesidades que por años 

se les han negado, lo cual dará paz a esa parte del estado. 

Primero buscarán la forma de llegar a un acuerdo, pues han logrado establecer 

muy buena relación con los ocho gobiernos tradicionales de los pueblos yaquis, 

algo que no había ocurrido con la federación.  

"Hay todo un plan de justicia para los pueblos yaquis y hay toda una comisión 

interinstitucional, varias dependencias del gobierno federal, Conagua, 

Agricultura, Desarrollo Urbano, la Procuraduría Agraria, los pueblos indígenas, 

todos están trabajando, llevan meses trabajando en los pueblos yaquis y ya se 



está avanzando en acuerdos que tienen que ver con la tierra, agua, desarrollo 

urbano, justicia a los pueblos yaquis ", aseguró. 

 

Se van a liberar las casetas de cobro 

 

Asimismo, afirmó que las casetas de cobro del estado y del país serán liberadas 

en su totalidad de los grupos que mantienen las tomadas, pues eso es un robo 

a la ciudadanía, pues exigen cuotas voluntarias y hay violencia hacia los 

viajantes. 

"Se están recuperando las casetas, ya se hizo en Nayarit, ya se hizo en Sinaloa 

y falta Sonora, se va a hacer lo mismo; porque si no se cobra en las casetas, si 

Capufe (Caminos y Puentes Federales) no cobra no entran recursos a Hacienda 

Pública y es un robo al pueblo porque el presupuesto no es dinero del gobierno, 

es dinero del pueblo ", apuntó. 

Esto es equiparable al robo de combustible y ese dinero es esencial para 

mantener en buen estado los tramos carreteros, por lo que no se puede permitir 

que sean tomadas, pero a pesar de que intervendrá la Guardia Nacional, se 

buscarán acuerdos. 

"Vamos a buscar el diálogo, siempre, siempre, siempre el diálogo primero, y ya 

tomamos la decisión de que no pueden ser tomadas las casetas, porque además 

no sólo es que toman las casetas, sino que maltratan a la gente, entonces nadie 

puede hacer eso ", concluyó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Tren Maya generará crecimiento del 30% en 

ciudades de Campeche 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Wilbert Casanova 

La directora de Desarrollo Urbano del Tren Maya, Carina Arvizu Machado, 

aseguró que como parte del reordenamiento territorial se tiene un estudio que 

proyecta el crecimiento en 30 por ciento de algunas ciudades a causa de la 

infraestructura ferroviaria, por lo que se deben fortalecer a los municipios a largo 

plazo en todos los rubros esenciales y de vivienda. 

Planteó que en 18 meses se deben tener definiciones concretas antes de que 

concluya la construcción y se consolide el Tren Maya. 

Abundó que esto significa evitar el desarrollo de una única función y viviendas 

alejadas de los centros de trabajo, pues se vuelvan ciudades despobladas como 

ocurrió en otros puntos del país. 

Aunado al movimiento migratorio que genera el proyecto, también es necesario 

contar con un transporte público eficiente y cercano, por lo que es necesaria la 

innovación.  

Por lo cual insistió que el Tren Maya puede ayudar a que en esta región 

marginada se redistribuyan los beneficios y no excluyan a los habitantes, como 

sucede con la Riviera Maya, en donde hay crecimiento al interior, pero en el 

exterior no se perciben los beneficios. 



En el caso de las estaciones, adelantó que con la Organización de las Naciones 

Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat) se busca determinar la 

gestión del suelo, ya que existen distintos tipos de propiedad privada, ejidal o 

pública, por lo que el reto es poder involucrar a los núcleos agrarios, y para ello 

ya se tienen reuniones de trabajo con la Procuraduría Agraria para el manejo en 

los ejidos, ya que es compleja, apuntó. 

Se debe considerar las leyes en la materia, en el caso de los estados, ya que 

algunos están actualizados para la elaboración de los planes maestros y en otros 

se deben incluir las adecuaciones.  

Planteó que no es negativo que se incremente la plusvalía de los terrenos por el 

paso del tren, sino que no se tengan elementos de política pública que permitan 

una correcta aplicación de la ley para los dueños, sin que se les afecte por 

quienes vengan atraídos por el proyecto ferroviario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

En México comuneros de Malinaltepec y 

Alacatlatzala se reúnen con autoridades 

federales 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Salvador Cisneros Silva 

Guerrero. - Comuneros de Malinaltepec y Alacatlatzala sostuvieron una reunión 

en la Secretaría de Gobernación federal con representantes de dicha 

dependencia, Sedatu, Procuraduría Agraria, Secretaria de Seguridad y 

Proteccion Ciudadana y la subsecretaria de asuntos agrarios del gobierno de 

Guerrero, para tratar de resolver el conflicto agrario y terminar con la violencia 

en la zona indigena del municipio de Malinaltepec. 

Fernando Jaimes Ferrel subsecretario de asuntos agrarios del gobierno de 

Guerrero, calificó como un gran avance la primera reunión que sostuvieron con 

los representantes de los dos núcleos agrarios del municipio de Malinaltepec que 

mantienen el conflicto en esta región de la Montaña.  

Detalló que la primera reunión se realizó en la oficina de Segob en la Ciudad de 

México donde se reunieron con cada parte por separado y posteriormente con 

ambas partes para iniciar un diálogo para la construcción de la paz. 



“Lo importante de esta reunión fue que ambos núcleos agrarios estuvieron 

dispuestos a dialogar, a llegar a acuerdos a través del diálogo, pero lo más 

importante fue su compromiso de ambos a evitar la violencia. Los dos aceptaron 

la ruta de trabajo para resolver el conflicto agrario mediante el diálogo y la paz”, 

indicó. 

Aseguró que aunque existe buena voluntad por parte de los representantes de 

los dos núcleos agrarios, pero que “el conflicto no se solucionará de la noche a 

la mañana, ni en una sola reunión, ni con un solo acuerdo”.  

“Se acordó que habrá una próxima reunión para el mes de enero del 2021, donde 

se analizarán las propuestas que presente los dos núcleos agrarios, no se puede 

imponer solución porque eso empeora el asunto”, subrayó.  

Mencionó que la sentencia emitida por la Procuraduría Agraria sólo resolvió el 

problema jurídico pero no resolvió el problema social, por lo que ahora la principal 

preocupación es que se resuelva la violencia que existe por los enfrentamientos 

entre ambos grupos.  

“Queremos terminar con esta violencia, queremos que la gente tenga miedo, no 

se ande cuidando o ande con miedo en su territorio, y volver a establecer la 

armonía y la tranquilidad en los pueblos indígenas de la Montaña”, concluyó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Infonavit captó de los migrantes más de $200 

millones para pago de créditos 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Redacción 

En el lapso de noviembre del 2019 al mismo mes de este año, el Instituto del 

Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) captó 203.4 

millones de pesos por parte de migrantes mexicanos que buscan liquidar un 

crédito del organismo, ya sea propio o a nombre de algún familiar o tercero. 

Este organismo cuenta con un esquema denominado Infonavit sin Fronteras, el 

cual permite a los mexicanos que radican en Estados Unidos liquidar un crédito 

hipotecario, ya sea propio, de un familiar o un tercero. En este programa se 

captan las remesas de los connacionales para dicho fin. 

“A través del programa Infonavit Sin Fronteras, recibió 203.4 millones de pesos 

correspondientes al pago de 6,476 créditos de migrantes mexicanos en Estados 

Unidos”, explicó el organismo en un comunicado. 

El instituto detalló que, al cierre de noviembre, se realizaron más de 72,267 

transferencias a través de más de 1,000 agentes en 37 estados del vecino país 

del norte, mismos que forman parte de las remesadoras DolEx, Maxitransfers e 

Intercambio Express, empresas con las que tiene convenio el Infonavit. 

“Derivado de los contratos que el Infonavit mantiene con estas tres empresas, 

las comisiones generadas por la recepción de los pagos en México las absorbe 

el instituto, brindando así un beneficio adicional para las familias mexicanas”, 

apuntó el organismo. 

Este programa es parte de las mesas de colaboración que el Infonavit sostuvo a 

finales del 2019 con organismos como el Instituto Mexicanos en el Exterior, el 



Banco del Bienestar, la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los 

Usuarios de Servicios Financieros y la Secretaría de Hacienda, entre otros. 

El objetivo de estas mesas de trabajo, coordinadas por la Secretaría de 

Relaciones Exteriores, fue el de mejorar los canales de comunicación con la 

comunidad migrante por medio de los consulados de México en Estados Unidos. 

 

Mecanismos 

 

Actualmente, para ser parte de este programa, cualquier migrante que viva en 

Estados Unidos, puede acudir a uno de los puntos de las remesadoras con las 

que se tiene convenio, dar el número de crédito y realizar el depósito 

correspondiente a la mensualidad. 

“El instituto trabaja para ofrecer más y mejores alternativas a los migrantes. Con 

la reforma a la Ley del Infonavit se buscará brindar opciones de financiamiento 

para que las y los trabajadores que alguna vez hayan cotizado al Instituto 

Mexicano del Seguro Social puedan utilizar el ahorro de su subcuenta de 

Vivienda y acceder a un crédito”. 

Recientemente se publicaron en el Diario Oficial de la Federación las reformas 

realizadas en el Congreso de la Unión a la Ley del Infonavit, mismas que tienen 

la finalidad de darle más libertad al trabajador para el uso de su crédito, como, 

por ejemplo, adquirir suelo para la edificación de su vivienda. En este contexto, 

el organismo tiene un plazo aproximado de 120 días para elaborar los nuevos 

esquemas derivados de estos cambios normativos. 

De acuerdo con el organismo, se trabaja con la organización Fuerza Migrante 

para establecer mecanismos que permitan , la compra de una casa recuperada 

por el organismo. 

 

Recomendaciones: 

 

• Verificar en micuenta.infonavit.org.mx el saldo de su cuenta. 

• Si cotizaste al IMSS entre 1972 y 1992, revise si tiene saldo a favor para 

retirarlo. 

• Si tiene saldo en la subcuenta de vivienda, lo puede retirar a los 65 años. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Campesinos bloquean empresa para exigir 

indemnización en Tamaulipas 

 

Jueves 17 diciembre 2020 / Martín Sánchez Treviño 

Tamaulipas, Ciudad Victoria. - Campesinos del municipio de San Fernando, 

cerraron el paso a la entrada de la empresa Iberoamericana de hidrocarburos, 

exigen la indemnización por las afectaciones a sus predios agrícolas por la 

derrama de residuos contaminantes derivados de la extracción de gas natural de 

la Cuenca de Burgos. 

Cerca de la zona de cultivo se localizan los pozos de los fluidos conocidos como 

“Los Nejos”, por ello los pobladores se quejan pues debido a los escurrimientos 

y descargas de aceite, lodos y otros desechos sus parcelas y cultivos de sorgo 

no se desarrollan y no se obtienen las cosechas. 

Indicaron que la empresa se comprometió a cubrir los daños en los ejidales pero 

hasta el momento no han recibido el pago de la indemnización. 

En la región de San Fernando se localizan los pozos petroleros más productivos 

de gas natural de la Cuenca de Burgos y más atractivos para las industrias ya 

que el tipo de hidrocarburo es de los mejor cotizados en el mercado internacional. 

 

Continúa bloqueo cañero 

 

Obreros cañeros de la empresa azucarera Aaaron Saenz Garza ampliaron sus 

bloqueos carreteros durante la noche del jueves en cuatro sitios de vías federales 

y caminos vecinales según versiones de los empleados de esta manera 

presionan para obtener la liquidación de 2 mil trabajadores. 

Los manifestantes pasaron la noche en los cierres carreteros y este viernes 

continúan de manera intermitente los cierres por periodos de hasta seis horas, 

por ese motivo la población que viaja de Ciudad Victoria o de otras ciudades y 



municipios del centro y norte de la entidad tardan 2 horas y media para llegar a 

sus destinos. 

Tres de los bloqueos se localizan sobre la carretera nacional México-Laredo lo 

mismo que en los caminos vecinales ubicados en tres los municipios de Gómez 

Farías, Llera, Ocampo y Ciudad Mante. 

Con el cierre de caminos y carreteras impiden que las cosechas de caña se 

retrasen en sus entregas en los ingenios azucareros de Ciudad Mante, Nuevo 

Morelos, Antiguo Morelos, El Naranjo, La Hincada y Ciudad Valles San Luis 

Potosí. 

 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 


